

H 102

Mgr Demenje.

(Sorte de journal établi par sa soeur au moyen de ses lettres.)

1 Florian Demenje naquit à Saubrenes (S. de Schimeck)

Le 25 avril 1875, et partit pour Paris en 1876.

Revenue au pays, il étudia à l'école du village.

En 83, de retour à Paris, il étudia à l'Institut d'Antin (1883-87),
puis au petit séminaire de St-Nicolas du Chardonnet,
bachelier en 1893, il entra au petit séminaire d'Issy : 2 ans.

En 1895, il entre Rue du Bac, prêtre le 26 juin 1896. (1898)

Visite à ses parents près de St-Dié, jusqu'au 12 juillet (1898)
Le 3 août, départ de Paris ; le 7 août, départ de Marseille.

6 Sur le bateau, il se porte bien, n'a pas le mal de mer.

Mais il a chaud, comme tout le monde, en Mer Rouge.

Le 23 août, leur bateau, le Natal, est à Bombay.

Au début de sept. à Saïgon : rien à raconter.

A Saïgon, 10 confrères les quittent, dont le P. Kemlin, de St-Dié.
Là, il passe son temps chez le P. Humbert, également de St-Dié.
Il visite également les hôpitaux des Soeurs de St-Paul de Chartres.
Il rencontre le R. Lauvet, paralysé depuis 15 mai.17 A Saïgon, leur bateau embarque une fauve de Chinois, entierement perdu.
17 sept. (88), il est à Shanghai, où il saigne le P. Robert malade.

Eloge du P. Robert, 32 ans, estimé de tous, directeur de journal.

Mort du jeune P. Charaussac, emporté par la phthisie.

Le 3 oct., départ sur le "Yostock" avec le P. Guisard.

Ils arrivent à Chemulpo, ils vont à l'église bâtie par le P. Maraval.

Et en route en vapeur pour Séoul, via Ryongsan.

Reçus par Mgr Mutel, évêque de Mile, très bon et cordial.

A Séoul, étude du coréen, puis préparation à la fête de Noël.

Croix lumineuse dressée sur la cathédrale, fête splendide.

Allusion aux troubles et massacres du Getchoen.

H 10h

1899.

- 16) Leur professeur, ex-seminariste, les a volés, G. F. Grisard et lui.
Perte pour lui : 10 à 12 piastres, soit 25 à 30f.
Naturellement, ils ont donné son congé à cet indélicat personnage.
Système de chauffage coréen : caudier chauffé sous le plancher.

Le thermomètre descend à -18 ; pauvreté et même misère des gens.

Il étudie les caractères chinois, en fumant la pipe.

Repas coréen : du riz, des légumes et parfois de la viande ;
on le prend assis les jambes croisées, position fatigante.

Pas fameux, ce brûlet, mais on se force à manger.

Pour dormir, on couche sur la natte, avec une couverture.

Merci d'avoir décidé de lui écrire tous les 15 jours.

- 22) Service solennel pour le Général de la Républ. (Général Faure ?);
tous les officiels étrangers ou coréens y assistaient.

S. de la Passion, ordination : 1 prêtre, 2 diables et 1 ministre.

Il a commencé à confesser en coréen : 55 confessions en 5h.

Retraite et destination pour Fou san, un poste important.

Son district comporte 13 stations à l'intérieur et dans des îles.

A Fou san, le directeur des postes est français (M. Laporte).

Il va falloir apprendre le japonais, car les japonais y sont nombreux.

On trouve de la viande, et la mission fournit 30 bouteilles de vin rouge.

Le 25 avril, à 24 ans, départ de Séoul avec le F. Laguet.

voyage en vapeur à Chemulpo, et de là à Tausan, près la mer.

A Chemulpo, ils se sont trouvés 15 confrères ensemble (pas de nom).

Il a dû faire des achats pour son ménage : les piastres filent vite.

14 bord du "Samawa", ils étaient trois jeunes :

les P.P. Férey, Deshayes et lui, amis de la rue du Bac.

Jolis villages autour de Tausan, ville japonaise et ville coréenne.

- 28) Salué par ses chrétiens à son arrivée, dont les enfants tout joyeux.
Mome devant quelques chrétiens et chrétiennes.

Arrivée des P.P. Bretter et Guisard, en route pour Ouensan.

Le P. Bretter avait dû saigner une gale à Séoul.

Un seul lit : pour le F. Laguet ; lui couché sur ses malles,
les autres confrères, dans une maison coréenne.

Difference sensible dans la langue de Fou san et celle de Séoul ;
il s'y habite, et il a confessé beaucoup de gens pour l'Ascension.

La veille de la Pentecôte : 4 bapt. d'adultes et 90 confessions.

Le jour de la Pentecôte, mariage, 100 communions.

Fête-Dieu sans procession ; affluence de chrétiens.
Il n'a pas de cloche, pour faire écho à celle des protestants.
Mais il garde le S. Sacrement dans sa petite chapelle.
Cas de deux jeunes filles qui veulent garder la virginité ;
pas facile en Corée où les mœurs sont épouvantables ;
il leur faudrait aller chez les Soeurs à Séoul, mais la maison est pleine.
Il souhaite avoir des Soeurs à Fau san.

- 32) Chaleur lourde, insérante ; fièvre et dysenterie chez les Coréens.
Son cuisinier a failli l'emprisonner avec des coquillages douteux ;
résultat : diabète et estomac détraqué, nausée.

Il a dû améliorer son ordinaire : ajouter du boeuf à ses rôties de têne.
Visite à M. Laporte, malade lui aussi ; il reçoit de lui 6 bouteilles de vin.
Révolte des Tong hak, comme il y a 6 ans ; cette fois à Stok hypo.
Les rebelles ont brûlé des pétaries et chassé des mandarins.

Il attend le P. Achille Robert, retour de H. K.
Il s'est fait faire des sautanes blanches, pour l'été.

Illusion à la mort du P. Sag, et du P. Loucas (Mondch.) le 20 départ.

- 33) Chaleur terrible : il donne de la teinture d'apricot aux dysenteriques.
Il a renvoyé son vieux cuisinier et pris un gamin de 13 ans,
plus facile à faire qu'un vieux : c'est dire qu'il fait aussi la cuisine.
Projet de transformation à sa maison et à sa chapelle.

Il lui faudra 4.000 piastres, et il n'a rien ;
les P.P. Robert et Baquet l'aideront, les chrétiens aussi et les gens de la douane.

Sa journée : lever à 4 au 5h., étude, prière et jardin.
Vers le 15 juillet, animée du P. Robert, avec un jambon de France.

Projet de remaniement de son district : il déchargeait le P. Robert.

Il veut aller voir les P.P. Brettes et Grisard à Ouen san ;
un voyage en mer pourrait le guérir de sa dysenterie de 3 mois.
M. Laporte lui obtient un billet de première class 8 piastres, au lieu de
d'abord, voyage à l'île des cerfs, près de Fau san ;
ceci pour arranger une mauvaise affaire ; l'affaire arrangée, il continue,
examine les catéchumènes et instruit ses chrétiens.

Le lendemain : 3 baptêmes, mene et communions.

- 45) En août, voyage à Ouen san, chez le P. Bret (Brettes).
Revenir à Fau san le 22 août, avec un tas de lettres à l'attendre.

Il a été saigné par un boum protestant.

Le P. Robert l'appela à Baikau pour la question des districts.

Achat d'un terrain : 140 piastres, soit 350 F.
Puis départ pour Baikau, à cheval avec son palefrenier, son
domestique et son serviteur : grand train envoi par les mœurs du pays.

Coutume coréenne : quand des gens rencontrent un noble, européen ou coréen, ils doivent quitter leur pipe, et ils le font effectivement.

Il prie à cheval et relève le trainé de la route, pour les cartes fulues.

La première journée de voyage se passe dans son district, nombreux villages païens, sans aucun chrétien dans ces villages.

50 lis : denier à l'auberge, à la coréenne, donc pas riche ;
encore 50 lis, on passe des fleuves en barge ;
en principe un noble ne paie pas le passage ; lui le paie.

Caucher à 100 lis, avec de la vermine qui s'en donne sans se châtier.

52) 2^e jour, arrivé à la ville de Miryang (N.O. de Tousan).

Cas d'un noble qui enleva 2 jeunes filles chrétiennes pour son plaisir, le P. Robert fit le noble rendre ces jeunes filles.

Il passe près de la maison de ce noble, où sont rassemblés 200 individus. Un homme fait des grimaces devant lui, la pipe au bec ; son servant la lui arrache et la lui casse sur la figure, avec forces injures, dont la langue coréenne est bien fournie.

Villeurs deux grands gamins courrent après lui, chassé par son serviteur. A 200 lis de l'an son, halte ! mais l'auberge est une vraie percherie ; il va 10 lis plus loin, trouve une belle auberge et y cauche.

Le lendemain, à 10 lis de Cai-hau, rencontre des P. Robert et Legoux, cloître du P. Robert et de son district, bien organisé ; belle église.

Un temps, il visite le P. Kang, un saint père.

53) Son district : 17 stations, avec 6 au 700 chrétiens.

A son retour, retraite de première communion pour 3 jeunes filles. Examen de la doctrine, confessions et communions ; église bien arrière ; jeunes filles en jupe bleue, ceinture blanche, corsage noir et voile blanc.

Le P. Robert lui a prêté 6 grandes images religieuses ; les chrétiennes viennent les voir avec des amies païennes ; l'unité, l'élément païen est plus nombreux que le chrétien à venir.

Il avait une école où on enseignait les caractères chinois et la doctrine. La doctrine était négligée, car les enfants païens étaient plus nombreux. Frais de la mission : 125F par an, pour le service des païens.

Après avis du P. Robert, il a imposé une dernière journée de doctrine. Des enfants païens sont partis, mais il en reste assez ; ils savent la doctrine.

Transformation de sa maison ; détails.

Don de M. Laporte : 50 piastres, soit 125F pour ces travaux.

Collecte dans le district et aumône d'argent du P. Robert.

61) Excursion à une baignerie avec M. Laporte ; belle journée ! Pour la Caussaint, 80 confessions.

La maison était humide et malaine ; il fait faire un couvert chaud par dessous le plancher.

Maladie du P. Baquet et du P. Kang, celui-ci hors de danger ; il écrit au P. Baquet de venir à Tau sen, ce qu'il fait.

Il a saigné le Seïe, lui a fait la meilleure cuisine possible ; le Seïe se remet peu à peu : il a du vin et des provisions.

Mai et premiers de l'an ; pas de détails.

Avec l'heure, la santé est revenue : il a pu visiter ses stations.

1900

65) Le 5 janvier, visite à l'île des cerfs : la barque dans le ruisseau. Nombreux cadavres de gens dont les barques ont sombré.

En Corée, comme en Inde, il y a de nombreux serpents, venimeux au nom. On lui annonce l'envoi d'un cloche, donc d'un bienfaiteur.

Récit de voyage : il a un fusil, pour faire pan aux volans ; il a un cheval, au pied sûr, mais vicieux : il mord.

Ses stations sont éloignées l'une de l'autre, une à 115 lis.

Parti le matin, il arrive à la nuit, encinté.

Récit de la visite ; le matin : exhortation, messe, déjeunes ; puis examen de doctrine ; tout le monde y passe, jeunes et vieux ; prières, confessions, baptêmes, extrêmes onctions ; chasse aux parasites, puis couches. Le lendemain : messe et mariage.

71 Cas d'opposition locale, causée par deux païens ;

il fait saisir ces deux meneurs, les menaçant du mandarin, et frappé par s'amangui, non sans lui infliger une punition.

A Tousan, il apprend le japonais, avec deux officiers japonais, à qui il enseigne le français ;

le japonais est nécessaire, car sauf exception les Japs ne parlent pas coréen. En coréen, il a fait des progrès et parle bien.

Envoyé d'une jeune fille à Séoul pour être religieuse ; son père la conduit : les P.P. Robert et Baquet paient les frais du voyage.

31 janvier : premiers de l'an coréen : communion générale et voeux.

Reçoit la cloche promise : pour la cœuvres, les Protestants ont sonné toute la journée.

Il arbore un drapeau français au sommet d'un mât.

Il a réduit son train pour épargner des frais aux chrétiens : désormais il marche à pied, son cheval porte les bagages.

Dans sa tournée, il a ouvert 3 nouvelles stations.

Pour améliorer le menu, le fusil rend bien service.

27) Cas d'un chrétien riche, chef d'une poterie, arrêté par le mandarin; matif: le faire cracher le plus possible, quitte à le ruiner.

Il se rend chez le mandarin, qui s'en prend à ses fonctionnaires, et qui lui donne un papier signé de son sceau pour ce chrétien.

(Affaire qui montre la corruption des mandarins et l'influence des Seignes.)
Résultat de l'administration: 612 confessions annuelles, 1948 répétées.

562 communions + 2.012; 67 bapt. d'enf. chrét., 28 mariages,
25 extrêmes - onctions, 18 adultes, et 75 enfants sauvés bapt. en danger de mort.
Catal. des chrétiens: 961 et 128 catéchumènes.

5. Retraite à Séoul; encouragements de Mgr Mutel.

Fondation d'un poste au nord de Ma sam po, près Hauzan, par le P.

83 Fin mai, télégramme annonçant que le P. Robert est gravement malade. (Baquet)
Départ à 2h. du matin: 140 km en 2 jours par grande chaleur.

Il saigne le Rie, donne des extrêmes - onctions et confesse.

Puis il tombe malade à son tour: fièvre, vomissements, frissons.

Un médecin japonais le saigne et le tire du danger.

Le matin de la fête-Dieu, après la messe, départs pour Hauzan.

Dès la fin du premier jour, il est épuisé: de nouveau la fièvre.

Alerté, le P. Robert lui envoie de la guimine;

mais il doit revenir en chaise à Tai hau; il se couche en arrivant.

Braignant la typhoïde, il fait des bains chauds pour transpirer.
Ça réussit: la fièvre tombe, mais il reste faible.

5. Parti pour Hauzan, tous les jours il a des accès de fièvre.

Heureusement le médecin de Tausan réussit à le guérir de la fièvre; il reste avec un estomac et des intestins détruits.

Il a dû aller se saigner à Séoul, aux frais de M. Laporte.

A Chemulpo, il est resté une demie journée avec le P. de gas.

A Séoul le médecin l'a traité, les Soeurs l'ont saigné et guéri.

Le P. Baquet est à Hauzan, pour recevoir les conféries de P. Jui.

89 Crise des Boxeurs en Chine; la Corée reste calme.

Le P. Chargebauf quitte la Corée pour être directeur à Paris.

Mgr Lelauze et 10 confrères ont passé à Hauzan;

il regrette d'avoir manqué cette occasion de les revoir.

Le vaile nommé professeur et économie au séminaire de Pyongyang.

Il enseigne la philosophie et la théologie, sa santé rétablie.

Il y a 40 élèves: petits et grands séminaristes.

Imitation: les Soeurs de Séoul se chargent du logement et du recrutement.

62 Bénédiction de la Chapelle, fait cagouette.

Les éléves lui souhaitent la St. Flavian, en décembre.

1901

- 93) Le P. Robert a perdu son église, détruite par un incendie.
 Il lui offre 25 piastres, soit 60 F.; c'est peu, mais il n'est pas riche.
 Il dévoue son travail, puis la propriété du séminaire.
 De plus, il remplace le P. Legendre pour le procès des martyrs.
 Avec le P. Paimel, il est allé chercher à cheval les restes d'André Kim.
 Au village, il trouve l'aîné des frères Gombert,
 relève les ossements du martyr et revient au séminaire.
 Troubles à Quelpaërt : les PPs. Sacrauts et Maubant arrêtés.
 L'amiral Potez a envoyé 2 ~~canons~~ canons et un croiseur le "Pascal";
 les navires arrivèrent à temps pour sauver les Péres,
 mais de nombreux chrétiens ont été massacrés : de 3 à 600, 1000 peut-être.
 Mgr. Mutel va à Quelpaërt consoler les survivants.
- 99) Pendant les vacances d'été, il va à Chemulpo et Chinampo,
 visite le P. Oudat à Cuah et le P. Le Gar à Tjairieng;
 il reviendra par Tjayang yen (P. Legendre) et le Haeng haitol P. Wilhelm.
 Sécheresse et famine dans le pays : le 3^e coréen achète du riz en Indochine.
 Il va aller relever les corps de Mgr. Imbert, des PPs. Maubant et Gombert.
 Chose curieuse : au début, les élèves ne mangiaient pas du riz d'Indochine.
 Cela a pris trois ans qui il est en mission : grâce à la miséricorde et à la générosité.
 Récolte de légumes dans le jardin ; nombreux voleurs.
 Ils sont armés et 4 chiens montent la garde.

1902

- 104) Le soir, ils tiennent des coups de feu pour effrayer les voleurs.
 Noël avec illuminations - Cérémonies manuelles pour les élèves :
 ils améliorent les bâtiments, en vacances pendant les jours de pluie.
 Horaire de son travail quotidien : classes et polygraphie.
 Le printemps, il est très occupé avec les jardiniers :
 il a planté 600 arbres fruitiers au d'agrement, taillé les vignes,
 et fait des partées de fleurs, très jolis.
 Les élèves font une route, aidés des gens du village :
 une centaine de villageois, heureux de recevoir quelques rations pour acheter du riz.
 112) Description de la propriété, avec ses vignes et ses arbres en fleurs.
 Consécration de la chapelle par Mgr. Mutel ; nombreux confins;

dortoir transformé en salle pour le banquet, très réussi,
grâce aux Soeurs, qui l'ont préparé (aucun nom de confieus)

Rétraite à Séoul ; noires d'argent de Mgr Mutel, des P. Deneux et Robert.
Pour les vacances d'été, il va chez le P. Baudillon,
puis chez le P. Devred, enfin dans un village chrétien de montagne.

Le 4 mai, réunion des anciens éléves : 11 prêtres coréens.

A Ryong san, rentrée tous les 3 ans, à cause du peu de professeurs.
L'an dernier, ils ont dû renvoyer pas mal d'élèves, chaptos.

La rentrée a lieu cette année : il fait réparer la maison.

5 Récolte de pommes de terre, de légumes; haricots, pois, radis, épinards, etc.

Le P. Rault l'a remplacé à Fau san.

Il avait acheté ici une propriété de l'autre côté du fleuve ;
avec le P. Guinand, son compagnon, il y fait une maison de campagne.

Finis vacances en montagne ; emploi de son temps.

Vacances reposantes, au milieu de chrétiens fervents : ces chrétiens
veulaient le garder pour curé ; il les a détournez de ce projet.

121) Et Fau san, le P. Rault a été victime du choléra, en quelques heures,
victime de son dévouement à ses chrétiens malades.

A Séoul aussi sévit le choléra ; en 1885, il y eut 40.000 victimes ;
les cas sont très nombreux en ville, mais Ryong san est épargné.
Il a fait un début de typhoïde, arrêté à temps.

A Séoul, grâce aux remèdes du P. Poiron, les chrétiens
ont été moins touchés que les païens.

Il a imposé un uniforme aux éléves, moins cauteux que le costume coréen.

Le médecin lui impose de l'exercice pour sa santé.

Son ancien directeur de Psiences, M. Bauchub nommé I.A. du Cambridge.

ayant qu'il souffre toujours des intestins.

Mgr Mutel l'enviait se soigner à H.K. Frais de voyage : 500 f.

Les éléves l'ont conduit au train et ont promis de venir dans lui.

126) Le 1 nov. arrivée à H. K., en meilleure santé.

Là aussi, le médecin de Béthanie lui interdit l'étude.

Régime spécial et lavage de l'intestin : en voie de guérison.

Voyage à Macao ; nombreuses lettres du P. Guinand
et du P. Deneux, son successeur.

128) Complètement guéri, il a fait une retraite à Nazareth,
puis est rentré en Corée.

Remerciements à Mgr Mutel de l'avoir envoyé se guérir à H.K.
Départ de H.K. le 16 janvier arrivé le 20. 18 à Shanghai ;
Départ le 26 janvier, sur le Nanni, bateau russe, très cher.
Le d. 25 janv., il a dit la messe chez les franciscaines du Eng. avec bonnet,
Le voyage en mer est pénible : tempête et mal de mer.

Reçu le 30 à Fau sans, par le P. Legendre,
à Chemulpo par le P. Maraval, à Séoul par Sacré Coeur venant de Paris.

De nouveau, c'est la vie au séminaire : étude et travail manuel.

Le P. Chapelain vient les voir avec 2 porteurs d'arbustes.

Persecution locale au Hoeng hai to, due aux protestants :
quelques brûlis galeux parmi les néophytes sont nombreux ;
les protestants, au lieu de s'en prendre à ces individus, sont punis également.

Plaie des séminaires d'Asie : la tuberculose ;
il pense vaincre la maladie, en imposant du travail manuel aux élèves,
pas seulement pendant les vacances, mais 1h. tous les jours.

1 mai, reconnaissance des restes des martyrs par des docteurs.

135) Affaire avec des soldats coréens, qui leur jettent des pierres ;
ils prennent le Sèju de l'un d'eux : chantage et menaces,
des soldats entrent chez eux ; ils les chassent à coups de bâton (11.)
(Pour cette minime histoire), ils ont recours à M. de Flancy.

Cours de politesse aux séminaristes : bon renom des élèves.

Divers travaux, dont l'impression d'une grammaire latine.

En rentrant de la maison de campagne, il est frappé jusqu'aux os.

Procession de la Fête-Dieu au Séminaire.

Départ pour H.K. du P. Grisard, très malade.

Il reçoit des legans d'harmonium du P. Fayaud.

Impression d'un livre de cantiques latins, rapporté de H.K.
Un télégramme lui apprend la mort du P. Grisard à H.K.

144) Bénédiction par Mgr Mutel de la nouvelle église du P. Robert.

Il signale la misère d'enfants nus en hiver, dans la neige et le froid,
des Chinois exploitent cette misère, pour attirer la pitie et la sympathie.

1904

146) Danger de guerre Russo-japonaise ; les Français
allies des Russes, sont mal vus des Japonais.

Ensuite : le P. Painsel leur apprend qu'un village chrétien
a été détruit ; cela, à cause de la famine, qui multiplie
les brigands.

Il a vu le long de la route des auberges incendiées par les brigands.
 La guerre russo-japonaise est déclarée : premiers combats à Chemulpo.
 Il y a 200 soldats japonais dans le village de Ryong-sen.
 Considérations de pitié sur ces jeunes gens, dont beaucoup sont mourus.
 Le Pape a télégraphié au Mikado, pour lui demander de protéger les Catholiques.
 La guerre rend difficiles les approvisionnements : les prix montent.
 Les japonais font évacuer des maisons, pour y mettre leurs soldats.
 Arrivée de nombreux soldats japonais ; des Catholiques parmi eux,
 dont un sans-diacre, avec qui il a causé en cachette.

3-152) Etat de siège dans toute la Corée ; censure des journaux.

Maladie d'un séminariste : il vomit le sang ;
 il avait à un ulcère de l'estomac, plus tard, il contracte la tuberculose.
 Il faut le veiller à tous de rôle ; à la fin, ils invitent des chrétiens.
 Il meurt le 5 avril, après de pénibles souffrances.

Les lettres de France arrivent, malgré la guerre.

Il a toujours son procès des martyrs, qu'il parvient actuellement.
 Visite médicale de tous les élèves : deux tuberculeux et un cardiaque.
 Les soldats japonais, mal nourris, valent des légumes.

Un cas de beri-beri, traité au sels huilets de sande.

Les japonais sont corrects, malgré leur antipathie à l'égard des français.
 Examens et vacances ; puis retour au séminaire.

Retraite d'ordination ; maladie du P. Guinane.

3-163) Les prix montent ; les approvisionnements lui donnent bien des soucis.
 Activité habituelle au séminaire.

Reçu lettre du P. Rauquette, qui lui raconte son administration.

1905

164) Belle fête de Noël, avec "Noëls" de France.

Ils étaient 12 missionnaires, avec Mgr Mutel.

Difficulté de former les élèves en vue du sacerdoce.

Examens et vacances. Bénédiction d'une cloche par Mgr Mutel.
 Allusion au décès d'un frère, son ancien maître.

171) Les japonais ont pris Haulden : il craint que l'autel de Runy
 ne saute les missionnaires français qui paient les pots cassés.

Mais il n'est pas question de partir.

Offices pontificaux à Séoul : 700 communions à la Cath., 500 à l'église
 coréenne, japonais, français, américains, allemands et belges.

Pour les finances du séminaire, il propose un arrangement, accepté.
En juillet, il a enfin terminé le procès des martyrs.
1860 pages écrites par lui, en vue de la béatification de St martyrs.

Il passe beaucoup de soldats fatigués ; la vie est chère.

- 177) Les japonais ont imposé leur protectorat à la Corée,
malgré la protestation de l'empereur et la mauvaise volonté du peuple.
Toutefois plus de ministres étrangers ; tracasseries en perspective.
Visite de St. Florian avec vœux et discours, le 16 décembre.

1906

- 180 Soldats japonais valeurs de guerre ; ils en saisissent un,
et lui font signer une pièce, où il s'engage à ne plus récidiver.
Histoire de l'hostage du séminaire qu'il réussit à faire marcher.
Il modifie aussi le traité de la Justice, pour l'adopter au code coréen.

(1906 à 1910 : rien.)

1911

- 183) Fondation du Vicariat de Taïkau et élection de Mgr. Demange d'Ullas.
Il est sauvé le 11 juin par Mgr. Mutel, ami de M. L. Lelauys et Chauvet.
Avant le saut, ne reçoivent pas de nouvelles du pays, il était inquiet,
la lettre de ses parents était allé s'égarer en Chine.

Le 24 juin, il fait sa première ordination : 3 sacerdotes, 6 mineurs.

Il a fait vœu de bâti une grotte à N.D. de Laundes,
si la S^e Vierge lui aide à trouver l'argent pour bâti église et dînes.

Premier effet : don d'un terrain de 30.000 F.

Demande de bas vêtements, à sa famille (ou des amis.)

Il va faire sa première visite pastorale ; peu de détails.

Départ le 11 sept. : les P.P. Tournoux, Julien, Saucet et Mauret

le conduisent à la gare.

A Syongayong, il réunit les missionnaires voisins ; aucun détail
à Ryriang, le P. Cadars a de nombreux catéchumènes ; (N.O. de Taïkau)
il supprime le poste de Mokpo, en envoyant le missionnaire. (S.O. de Corée)

- 190 Visite à l'île de Guelpae ; reçu par les P.P. Bouraut et Taguet.

En nov., il est à Hau-sau, d'où le P. Julien est absent.

Retour à Taïkau, où il célèbre le St. Florian (16 déc.)

1912

Il va reprendre sa visite pastorale à Taïkau, il fait construire une maison, avec salle de réception pour les conférences ; réfectoire et chambres.

Il visite plusieurs paroisses : Masampo, Syo tchen ; pas de détails. Un ami, l'abbé Trillon, lui offre son aube de première messe, pour en faire un rochet.

Le Coll. Amette lui offre une relique de la vraie Croix.

Retraite des conférences à Taïkau.

24 juillet, messe à la cathédrale ; assistants : P.P. Hult et Saucet ; fanfare, à l'entrée et à la sortie du choeur.

Le P. Chargebauf revient en Corée ; nommé à Mokpo.

200) Le P. Robert visite les parents de Mgr Semenage à S^e Drié.

Article de Mgr Semenage pour les missions Cath. "Pour les missionnaires," il compte sur 20 à 25.000 F ; il recevra 40.000 F.

Visages à Tokyo, puis à Nagasaki, pour des sacres d'évêques.

Il en profite pour visiter son ami Mgr Berlioz à Hakodate.

Le P. Saucet obtient de Séoul 2 soeurs pour l'école des filles de Taïkau.

Réminiscence du P. Robert à Ars.

Au Japon, un Russe a offert une généreuse aumône à Mgr Semenage. A Taïkau, bénédiction de l'école des Pauvres : procession, chants et fanfare.

Un nouveau pour Taïkau : le P. René Feichet.

En nov. visite des districts des P.P. Belmond, Yernoyel et Baudouinet.

En 7 jours : 200 confessions, le maximum.

1913 - 1914

208) Il écrit un peu partout, pour se procurer des ressources, en France, en Autriche, en Allemagne, demain en Amérique.

Un jour de Semaine Sainte : 900 communions (à Taïkau)

Il a confessé avec le P. Saucet ; 100 personnes n'ont pas se confesser à cause de la peine.

Il fait creuser un puits par des Chinois.

En mai, retour à Taïkau du P. Robert : 1.500 chrétiens à la gare.

Malgré à une ancienne maladie de Mgr Semenage, encore abbé ; le haut mal, semble-t'il ; guéri radicalement.

Bourses pour le séminaire : 6 déjà. Construction du séminaire : 50.000 F.

Posé de la première pierre pour l'église de Mokpo.

Présents avec Mgr Demange : les Pps. Chargebauf, Badens et Benelle ; de même le préfet de Mokpo, un japonais.

Puis cérémonie d'une croix sur une colline au-dessus de Mokpo.

Mission préachée par le P. Robert à Kossil, chez le P. Tournoux :

400 confessions, 600 communions, dont aussi des comm. réjouies.

Un nouveau parr. Caikan, le P. Lucas, de St-Dié.

60^e anniversaire du P. Robert : grande fête, cadeaux nombreux.

223) L'évêché est construit : le plus beau monument de la Corée du Sud.

Il a coûté 12.000 piastres ; celui de Saïgon : 80.000.

Mais lui et le P. Saucet n'ont pas suivi les travaux.

Entre temps, il fait une visite à Hau-sen : accueil chaleureux des chrétiens.

Retraite des chrétiens à Caikan, préaché par Mgr Demange ; elle a eu lieu au séminaire, dont une première partie est terminée.

Pour le Jeudi Saint et Pâques : 1.000 communions.

Le P. Chargebauf est supérieur du séminaire.

Voyage pour la consécration de l'église de Mokpo.

Arrêt à Kang-hyeng, chez le P. Vermorel ; nombreux chrétiens.

224) A Mokpo, le P. Chargebauf l'attend, avec les deux Pères de Quelpaërt.

Eglise comble, consécration, confirmations, dont 3 Japonais.

Mort du P. Le Gac, emporté par la typhoïde, victime du devoir :

un des trois partant de 98, avec lui et le P. Grisard, décédé au vu.

Visite de Mgr Tay de Yaya, abbé miséricorde de la famille impériale d'Autriche ; il lui lâche 25.000 F. et en promet autant pour le couvent des Sœurs.

Il demande des Sœurs de St-Paul de Chartres, appuyé par la Supr. générale,

juillet 1914, danger de guerre en Europe : ce serait une catastrophe.

Sauvegarder sa famille et sa mission, à cause de la mobilisation.

Les Coréens ne comprendront pas, et les Japonais, pas davantage.

Ordre de mobilisation : il est convoqué à Caen.

225) Embaqué sur l'Ameyzone, en route pour Marseille : 18 août 1914.

Arrivé à H.K. il reçoit un télégramme de Tokyo lui accordant un sursis.

Il n'a plus qu'à décliner prendre sa place, en Corée.

Il avait averti l'ambassadeur, qui n'avait pas osé prendre de décision,

en Chine, il constate qu'en agit différemment ; nouveau télégr. à Tokyo,

demandant un sursis, comme il est accordé aux évêques de Chine.

De ce coup, l'ambassade lui a accordé un sursis.

Retour sur une mer agitée, via Shanghai et le Japon.

Plusieurs missionnaires sont partis ; d'autres seront encore appelés.

M. Masset, procureur, a été réformé définitivement.

Ceux autres, dont le P. Lucas, ont été assignés à 3 mois.

La mobilisation a désorganisé la mission ; et pas d'argent à l'étranger dans sa mission : 22.000 chrétiens ; difficultés pour l'entretien des frères et des œuvres.

1915

238) Peu probable qu'il soit rappelé sous les drapeaux.

Sa présence ici était nécessaire ; il était seul au courant des finances, il va mettre son procureur au courant, sans passer à tout imprévu. Difficultés pour nourrir ses prêtres, ses 58 séminaristes, ses 130 aspirants.

La mission a quelques terrains, mais les prix ont baissé de moitié.

Enfin ! il peut tenir jusqu'au 10 mai ; puis il espère recevoir de l'argent d'^{Europe} (Mgr Sage).

Il doit aller à Maukden, assister au sacre du coadjuteur (Mgr Sage).

Construction du Couvent des Soeurs ; il a tiré de l'argent sur fonds.

La cathédrale est très petite ; mais il ne peut construire, faute de fonds.

1.000 communions le Jeudi Saint et à Pâques ; 26 bapt. d'adultes.

Rente des confréries et des fraternités : il a 4 sermons par jour.

25^e anniversaire de sacerdoce du P. Chergebauf, 40^e pour lui.

Mort du P. Baudouin ; l'évêque n'a pu arriver à temps, alorsqu'il est enterré dans un cimetière catholique.

Pas facile à remplacer : il a dû changer plusieurs prêtres à cause de ce décès.

248) Mgr Freii lui écrit pour lui demander une lettre, afin de défendre les missionnaires qui ont obéi à l'ordre de mobilisation, sa lettre sera publiée en anglais à New York.

Allusion au P. Grinand, qui passe quelques jours avec l'évêque.

Le P. Baudouin est remplacé par le P. Lacraut, qui quitte Ecully, et connaît que le Père est mobilisé, comme le P. Mialon praticinaire.

Procès en nullité de mariage : affaire bien compliquée.

Le P. Lacraut a été ajawane.

Mgr Mutel a dû ajourner ses séminaristes.

Lui, il a reçu 10.000 F. de lui-même d'Angleterre.

Le couvent des Soeurs est terminé ; 4 religieuses, 50 fillettes.

253) Tournée épiscopale : 430 km. pour visiter 12 stations,

342 confirmations, 116 bapt. d'adultes, 2.101 communions.

Pour le séminaire : 50 élèves, il prend 13.963 F. sur sa bourse personnelle.

1916

254) Les Géronnais lui imposent un fastidieux travail de papeterie.

De plus, il doit écrire, sans obtenir des ressources pour ses séminaristes.

Sur couvent, il a 3 Soeurs françaises et 6 coréennes.

Epidémie de variole et de scorbut : deux filles mortes.

Contre le scorbut, il faut faire arracher les dents des enfants malades ; seul moyen de salut contre cette maladie.

Il a 200 personnes à nourrir ; il s'en tire.

Visite du préfet japonais de Taihau, qui admire les beaux bâtiments de la mission : séminaire, couvent, etc.

Le préfet lui promet une aide pour établir une magnanerie. Cette visite a produit le meilleur effet sur la population.

163) Guise de personnel : le P. Lacrau à mobilisé, un prêtre caïen prêté par Séaul, rappelé dans sa mission.

Un missionnaire de Séaul tué à Verdun.

Lui-même, il doit s'adresser à l'ambassadeur pour obtenir le renouvellement de son succès. Accorde.

Epidémie de choléra, avec isolement de la mission ; les Pères Saucet et Robert ne peuvent partir de chez eux.

Laus se repose, le P. Robert va à Fou san, avec le P. Pochelet. Ils ont été mis deux jours en quarantaine.

Grave maladie du P. Saucet ; sauvé à la suite d'un vœu.

1912

272) Grâce aux amis d'Amérique et d'Angleterre, il peut tenir.

La guerre scandalise les païens, qui gavaient la faillite du Christia. De Biens train, le P. Cadars écrit que la situation est préoccupante. Il critique l'entrée de la Chine en guerre, approuve celle du Japon.

Visite de Mgr Petrelli, délégué du St. Siège.

Les japonais causent des difficultés avec leur Shintoïsme, religion nationale. Au séminaire, archi-plein : près de 70 élèves.

Sa cousine Jeanne, F. M. M. l'invite à présider sa profession à Shanghai ; il accepte après hésitation ; ça lui fera des vacances.

La résidence du P. Hermorel prononcaine détruite par un incendie.

Voyage à Quelpaërt avec le P. Bermond ; le vent en poupe.

1918

280) Visite à Fou san, où il a retrouvé marier des enfants baptisés par lui.

Il n'y a plus que deux Pères absents : les Pps Cadars et Banelle.

Inquiet pour ce dernier, qui doit aller en première ligne.

Pour Pâques : 1.200 communions à Baikau ; l'église est très petite.
Il a obtenu des Japonais la permission de l'agrandir.

Les P.P. Lacraut et Feynet sont revenus.

Opération du P. Hermorel à Fekin : cure d'appendicite.

Le P. Banelle tue par un abus : agonie du 3 au 12 juin.

Il a terminé sa grotte de Lourdes, et fait un maître-autel à la cathédrale.
Reçu une statue de N.D. de Lourdes, mal emballée et fracassée ;
il a fait recoller les morceaux ; opération réussie.

Le pèlerinage a déjà commencé, à l'occasion de l'inauguration.

Crise d'influenza ; il n'y échappe pas.

Tournée pastorale en montagne ; nombreux cas d'influenza.

291) Grâce aux jumaux, il apprend la défaile allemande.

Lettre du P. de Gac, de 1911, aux parents de Mgr Demange.

Mgr Demange élu par 11 voix sur 11 votants ; son élage.

Description du sacre, en présence des autorités et de 2 évêques de Mandchaurie.

Lettre du P. Demed, de 1911

Il raconte le voyage de Seaul à Baikau avec le P. Chizalob,
l'arrivée à Baikau, l'accueil des chrétiens, le sacre.

1919

301) Il compte faire un voyage à l'Europe en 1920.

Bapt. d'enfants païens : 1.400 à 1.500 par an.

Chapelles bâties par les chrétiens : 19 en 1912, 65 en 1918.

Révolte sans espoir des Coréens contre les Japonais.

Il veut faire agrandir son séminaire.

Son voyage en Europe aura lieu en 1920, avec retour par l'Amérique.

Mais avant, il veut mettre en train l'agrandissement du séminaire.

Maladie du P. Ferrand, tombé à l'abcès.

Consecration de la cathédrale, sans procession extérieure à cause de la pluie.

302) Organisation de la Société M.E.P. : 35 missions en 8 groupes, 35 évêques.

Leur groupe : Corée-Mandchaurie ; chaque groupe élit un délégué.

Il a été choisi, quoique le plus jeune, pour représenter le groupe à Rome.

Il s'embarquera en décembre 1919 pour être à Rome en avril 20.

L'achèvement du séminaire va lui coûter 105.000 F.

Les Soeurs lui ont donné une jolie somme pour sa mécénat.

Affaires avec les Japonais, hostiles aux "étrangers".

Le P. Robert prend sa retraite : il va à H.K.

Le P. Hermarel remplace le P. Robert à la cathédrale,

le P. Saucet remplace le P. Hermarel.

Voyage à Séoul, Maehden et Kiin sans venir les équipes du groupe.

Le 23 novembre, il ordonnera 2 prêtres coréens.

Pour son voyage en Europe, il emmènera 2 séminaristes coréens, qui feront leurs études à Rome,

difficultés à leur sujet avec les japonais ; ça s'arrange.

L. 24 nov., départ pour la France, via le Japon.

là, il s'embarquera sur le "Sphynx", un bateau anglais appartenant.

Naît 1919 à bord ; mère, une sœur fait par lui.

1920

318) Récit du voyage ; un seul événement : l'immersion d'un soldat décédé.

14 janv. : arrivée à Marseille ; pas d'ennuis avec la douane.

Voyage à Rome, puis en Lorraine le 6 février : long récit de sa route.

25 février : départ pour Paris ; ordination le 28 février.

Voyages, conférences à Paris, à Amiens, à Gap.

En fin d'avril, communion et confirmation de sa nièce à St-Dié.

Un télégramme lui apprend la mort du P. Chergebauf.

328) Nouveau voyage à Rome pour la réunion des délégats à Rome.

Désordres politiques et sociaux en Italie : grèves.

Difficultés en matière d'ordre économique : le coût de la vie monte.

A Rome, il est nommé par ses Collègues secrétaire de la Conférence.

Canonisation de St Marguerite Marie, et le 16 mai de St Jeanne d'Arc.

Retour en France ; voyage en Bretagne et Normandie.

Il visite le P. Alain à la Normandie. (35, près de la côte)

et la famille du P. Saucet à St Georges de Reinembault. (N. de Gaugères)

Détails de ses voyages et démarches, dont un voyage en Angleterre.

Le 31 août il quitte la Lorraine.

338) Le 4 sept., embarquement au Havre sur le "Lorraine" pour New York.

Le 13 sept., arrivé à New York.

Voyages, conférences en anglais, quêtes et lettres.

Il loue une auto pour les déplacements en ville : 3 \$ l'heure.

Voyage à Montréal, où il est heureux de parler français.

Les quêtes ont rapporté 15.641 dollars, frais payés il reste 15.537 \$, soit 236.000 F. — Départ de San Francisco le 18 nov.

Arrivée à Yokohama le 4 déc. — Attagasaki, il visite Mgr Funasumi. Brûlé

le 12 décembre, retour à Taihau ; réception triomphale.

1921

349) Voyage à H.K., avec Mgr Mutel pour l'Assemblée des évêques du 12 dec. au 19 Janvier, il a écrit 500 lettres.

Parmi les réformes envisagées à H.K. on prévoit un Supérieur général.

A Kowloon, le 23 Janvier, départ pour Shanghai sur le "Paul Bocat".

À bord, il y a 4 évêques : les 2 Coréens, Mgr Berlioz et Bastanier.

À Shanghai, il a passé 2 jours avec sa cousine Jeanne, Marie Léon Pieñe de H.K. Il est allé visiter la léproserie de Canton : 200 malades.

À l'Assemblée générale, il y a 29 évêques, le P. Delmas et le P. S. Robert.

Les travaux commencent le 9 février ; il est nommé secrétaire.

Un travail fait : 43 séances. Mgr de Guérinant élu Supérieur général. Un article, appelé "Amendement Demange" permet le retour en congé des missionnaires, tous les 12 au 15 ans.

Il a écrit 10 kilos de papiers, qui ont été photographiés.

Le 31 mars, embarquement à H.K. pour le retour sur l'"Empress of Asia".

Le 6 avril, arrivée à Tsingtao, via le Japon.

Retraite des conféries prêchée par lui : 3 sermons et 1 conférence par jour.

Le Séau, sacre de Mgr Derred par Mgr Mutel ; il était 1^{er} assistant.

Retraite à Changchun (Mandch.) et sacre de Mgr Gaspario.

Visite à Mgr Charlet, gravement malade à Hankou.

Le séminaire marche bien, avec les P. Feynet, Julien et Augustin Kim.

350) Catastrophe financière : la B.I.C. ferme ses guichets.

Le Mandchourie, il avait donné l'ordre de retirer 100.000 F ; il craint que cela n'ait pas été fait.

Bauillon : 200.000 F., mais la banque sera renflouée.

Le P. Caumeun part pour France, 1^{er} bénéficiaire du nouveau règlement.

Visite pastorale dans une région qui n'avait jamais eu d'Européen.

Considérations sur l'argent et le désintéressement ; confiance en Dieu.

Le P. Léon Robert est venu voir son frère Achille malade (à Taïwan).

Mort et absences du P. Lautet. — Caumée pastorale.

Mauvaises nouvelles : le P. Mialon gravement malade

et le P. Robert Achille bâillé.

À son retour à Taïwan, il apprend le rétablissement du P. Mialon.

Le P. Robert est encore en vie, mais il bâille, nov. 1922.

1922

- 369) Le P. J. Robert est décédé le 2 janvier, vers 16h. 20.
 Avec le P. Mauasset, il a fini la date des obsèques.
 En 1921, il a envoyé 1452 lettres.
 Un de ses deux séminaristes de Rome y est tombé tuberculeux,
 il le fait renvoyer, espérant que le climat du pays natal le guérira.
 Autres épreuves : maladie grave d'un prêtre coréen ;
 il s'en est tiré, mais les frais d'hôpital se sont élevés à 60F. par jour ;
 un séminariste, atteint de la même affection, a dû être opéré.
 Visite à Taïkau ou Tel Goffe ; belle réception.
 Un projet de lycée catholique échoue faute de financement.
 Retraite priée par un confesseur du Japon.
 Se séminariste rentre de Rome ne s'en tire pas.
 Et l'autre est mort à Rome d'une angiine de poitrine.
 Finis les envois d'élèves à Rome : les familles ne voudraient pas.
 370) Magnifique fête-Dieu : procession, guirlandes, reposoirs.
 Rentrée en Corée du P. Laumeur ; départ du P. Julien.
 Il a ordonné 4 nouveaux prêtres, ce qui porte à 7 les nouveaux prêtres.
 Cela lui a permis de fonder 2 nouveaux postes, avec 1.600 chrétiens.
 Il a actuellement 14 prêtres français et 11 coréens.
 Le P. Mialon est au sanatorium de H. K.
 Visite de Mgr Mac Glancy, directeur de la Prop. de la Foi à Boston.
 Nouvelle tournée pastorale, en paix-paix et à cheval.
 Il visite les districts des Péres Badars et Sacrauts.
 Puis il passe 2 jours chez le B. Parthenay.
 Le 7 décl. il a visité une maison où le P. Blanc vivait caché 7 ans.

1923

- 383) Voyage à Séoul, pour discuter d'affaires avec Mgr Mutel.
 En 1922, il a écrit 1.113 lettres et en reçu 639.
 Beatification prochaine des martyrs, dont il a fait le procès canonique.
 Grâce aux japonais, Mgr Mutel a pu copier les sentences de mort
 dans les archives du gt. coréen.
 Mgr Ruch l'a nommé chanoine de la Cathédrale de Séoul.
 Les Suisses ont reconquis Vladivostock : aussitôt
 ils ont supprimé le séminaire catholique.

- Le séminariste rentré de Rome est mort dans sa famille.
 Mort d'un jeune prêtre ordonné en septembre : pneumonie.
 Mort d'un séminariste, le camarade des 2 romains décédés.
- 391) Cession du nord de la Corée aux missionnaires américains.
 Ordination de deux prêtres en mai ; mort d'un séminariste japonais.
 Animé d'un nouveau, vif. Deslandes, un Normand.
 Reçu visite de Mgr Mutel, de Mgr Devred et le P. Guinard : noces d'argent.
 Mort de Mgr Chauvet ; il va aller à ses funérailles : 30h. de train.
 Rencontré avec Mgr Mutel et le P. Paionel.
 Rehaite au séminaire : 105 élèves ; 25.000 F. à traîner.
 Retour du P. Julien, qui a rapporté un beau phonographe.
 Allusion à des causines, augustines de Meaux.
 Tournée pastorale en auto et à cheval ; rien de spécial.

1924

- 400) Préparation de l'Exposition du Vatican : 20.000 F. de frais.
 Le change est défavorable : 1 yen = 12 F 12 ; les allocations sont insuffisantes.
 Soixante malades au séminaire : il a fallu licencier les élèves.
 A son tour, il tombe malade : uième, semble-t-il.
 Un avertissement pour lui de se modérer dans ses travaux.
 Reçu une lettre de Pie XI, signée de sa main : l'œuvre rare.
 Visite à Caïbau, de l'aviateur Tellier, d'Oisy, un peu mauvaise.
 Il a reçu les aviateurs chez lui : 4 jours
 Reçu de Mgr de Guibourt : 20.000 F = 2.000 F d'autofrais.
 Sécheresse, pluie tardive, denrée révolte ; déficit : 50 à 80.000 F.
 Un jeune prêtre coréen tuberculeux : il le fait saigner.
 La mission compte 32.641 catholiques.
 Visite de Mgr Giardini, délégué apost. au Japon.

A 413) Encore des besoins d'argent : 130.000 F. ; il ira quitter en automne.
 En visite pastorale, il a parcouru des montagnes escarpées.
 Sang-froid des chauffeurs coréens ; neutralité des japonais.
 Il va à cheval visiter le district du P. Peschet, et des districts de la Corée.
 De retour à Taïku, il apprend que 5 orphelines sont mortes.
 Plusieurs séminaristes ont eu la typhoïde ; l'un d'eux est mort.
 Mauvais esprit à l'école des filles : 33 élèves renvoyées.

1925

- 418) Au printemps de l'an : 20 pr. français et coréens à sa table.
 Il va se rendre à Rome pour la béatification des martyrs coréens.
 La Prep. de la Fair lui a alloué 72.000 F. = 9.500 yens.
 Son budget est de 34.810 yens ; manque : 25.310 yens.
 Conséquence : il devra aller prières en Amérique.
 Départ sur le Compiegne ; arrive à Marseille le 30 avril.
 Visite à sa famille en Lorraine, puis à Paris et à Rome.
 à Rome, il fait en français le panégyrique des martyrs.
 Cérémonie de la béatification ; pas de détails.
 Audience privée du pape, qui lui signe une photo.
 Rentré à Paris, il consulte un spécialiste : les reins & coeur sont sains,
 mais il est surmené, et devra renoncer au voyage en Amérique.
 Séjour de 3 semaines à Bains les Bains, et de 3 jours à Biarritz.
 Il envoie à Saïkau l'ordre de constituer un navire : 95.000 F.
 Visites à Mgr Morio et Mgr Banchu, qui se montrent généreux.

1926

- 426) Il passe Noël au pays : jours de joie pour tous.
 Parti de Paris, il traîne à Lyon sur le quai G. P. Masselot,
 M. Bourrat, ancien consul à Séoul, le P. Guinard et sa sœur, la nièce du B'ndet.
 Le 15 janvier, il quitte Marseille, avec Mgr Mutel.
 À bord, il reçoit un télégramme de Mgr de Guichard disant :
 "Priez pourz d'arcement Mgr Mutel : décès coadjuteur" (Mgr Denord)
 À bord, il y a 2 autres évêques, 4 missionnaires et Paul Claudel.
 Messe célébrée à bord par Mgr Mutel ; lui, il fait le sermon.
 Arrivée à Saïkau, après un voyage sans hésitations.
- 432) Finies de l'école des filles : 5 élèves sur 7 reçues à l'école supérieur.
 Retraite priée par lui en français et en latin avec deux clergés.
 Le 28 mai, il doit ordonner 17 prêtres : il aura 40 prêtres en tout.
 Mort du dernier empereur de Perse : cérémonie religieuse pour le pays.
 Eglise pleine de chrétiens, et aussi de païens.
 Grâce à ses 11 nouveaux prêtres, il va fonder 6 postes en pays raien.
 Il a rapporté de France un bel harmonium ; mal emballé, il a fallu le réparer,
 nouvelle maison pour les apôtres : 110.000 F.
 Jubile à la cathédrale ; chaleur étouffante ; il fond en eau
- 447 Voyage à Nagasaki sans l'entremise de Mgr Combez.
 Toute postale d'un mois et demi.

1927

445) Il continue sa tournée pastorale, malgré neige et verglas : en route, le P. André est tombé deux fois.

Cérémonies officielles à l'occasion de la mort de l'empereur du Japon. L'école de filles de Baikan est très réputée : elle remporte des succès grâce en partie à lui, qui se maria l'ame en 1924 : renvoi d'une classe. Le noviciat aussi marche bien ; premières piises d'habit : 4 novices.

Il va consacrer une chapelle pour le noviciat : 150.000F.

Sacre de Mgr Lambeau à Séoul, le 1^{er} mai.

Retraite aux Sœurs, en français et en coréen.

3 Statues : St. Thérèse et St. Joseph pour la chapelle des Sœurs, St. Thérèse de l'Enfant Jésus pour une chapelle de province.

Le 30 septembre : consécration de la chapelle des Sœurs.

Un typhon très violent a dévasté l'île de Quelpaert.

458) Visite pastorale : un moment avec les Pps. Garthenay et Badens.

Le P. Lacraut à l'Institution à une belle église, future cathédrale.

Sacre de Mgr Chiry à Nagasaki : il fait 1^{er} assistant.

La mission vide Nagasaki au clergé japonais et garde Kubouchi.

Crise de vacances en France, due à la politique antidiénicale, très de l'Allemagne qui paie leur voyage à ses missionnaires.

1928

462) Il pleuvait pour plus tard & diono, divisé de celui de Baikan ; le séminaire restera aux Missions Étrangères.

Vocation d'un séminariste minoré à "la Croix de Nagasaki".

Le noviciat des Sœurs marche bien : 4 nouvelles piises d'habit.

Allusion à la parenté des Bernache avec le vénérable Mage.

La santé est moins bonne : élumine dans les urines,

tension artérielle très forte : il doit suivre un régime strict.

ordre des médecins de garder le lit : 16 jours d'hôpital en ~~avril~~^{mai}-mai.

Le P. Mauzet le saigne ; les Religieuses le veillent ;

le 11 mai il quitte l'hôpital et peut communier le 12.

La tension a disparu, mais il a toujours de l'urémie.

40 jours sans dire la messe ; il a recommencé à la Pentecôte.

Le 5 juin, il quitte Baikan, avec le P. Mauzet, pour aller à Shanghai.

469 à Shanghai, à l'hôpital St. Marie, le Dr Yieien l'examine, et lui prescrit le retour en France.

Le 30 juillet (28), départs de Shanghai pour la France, sur le Sphynx.
 Arrivé en août, il va directement à Baïs les Bains pour une cure.
 Tension, céphalées violentes, cœur fatigué, faire malade.
 Après un séjour en famille, il va à Vichy saigner son foie, octobre 23.

1929 - 1930

- 476) Il va mieux, et reprend quelque activité.
 Séjour aux Chalets chez les F.M.M.: cérémonie de prise d'habit.
 Les Religieuses sont 200 et quelques; propriété: 150 ha.
 Le nouveau père Taïkau, P. Richard, a été élu.
 A Paris absences du Bal du bâis — Visites diverses.
- 477) Séjour à Rome, où il arrive le 23 janvier 1930.
 Visite à des personnalités: Mgr Merlo, Mgr Marchetti,
 secrétaire de la Propagande, aussi l'M.M.
 Les F.M.M. sont 200 à Grotta Ferata; conférence en français.
 Audience pontificale; bienveillance de Pie XI.
 Pour les Soeurs de St. Paul de Chartres, il obtient la permission,
 rarement accordée, d'établir une maison à Rome. (1930)
 Il passe la Pentecôte dans sa famille, à St. Die.
 A l'Assemblée générale de Paris, il est nommé secrétaire.
 A l'Assemblée: 26 évêques et 13 missionnaires.
 Sur le désir de Rome, Mgr de Guérin a été réduit;
 autrement, c'est lui qui recevait la charge; ça l'aurait tué.
- 488) Visites diverses, à Solemes, chez les parents du P. Beaudoen.
 Le 22 sept. départ de Paris, et de Marseille le 25 sept.
 Il voyage sur l'Atlas II, avec Mgr Hergott, du Cambodge.
 Messe et prédication à tout de rôle.
 Recit du voyage: rien de sensationnel.
 Deux pages sur le mariage de sa mère: un vrai sermon.
 Il compte arriver à Taïkau le 26 nov. 30.

26 déc. 26 Voir Vol. II, p. 183. Mgr demande à Mgr (Berlioz)